

Passages exigeants :

- Entre tous les partenaires de la colline...
- Entre toutes les clarisses de France, s'acheminant vers une fédération unique
- Entre toutes les clarisses du monde travaillant, d'étape en étape, à la révision des Constitutions générales, grâce à une commission internationale et à la collaboration des Franciscains.
- Entre travail rémunéré dont les commandes, rares, n'arrivent que par accoups (confection et broderie de vêtements liturgiques, écharpes de baptême, profession de foi, confirmation...) et des factures d'électricité qui ont quadruplé ces mois derniers, causant de gros soucis, et appelant des dons renouvelables.
- Entre un accueil toujours bienvenu, et des travaux d'entretien du bâtiment, que les ans (12 ans déjà) rendent nécessaires... sans oublier les remboursements d'emprunt pour la construction.

Passage de l'Esprit de Pentecôte

« *Esprit de Dieu, tu es le feu, patiente braise sous la cendre, à tout moment prêt à surprendre le moindre souffle, et à sauter, comme un éclair vif et joyeux, pour consumer en nous la paille, éprouver l'or aux grandes flammes du brasier de ta charité.* »



Association Les Amis de Sainte-Colette

L'Association des Amis de Sainte Colette est un appui solide depuis des années (1953 pour tout vous dire) pour notre communauté. Pour ses 70 ans, nous voudrions lui offrir quelques forces nouvelles. Ses membres font un travail remarquable de soutien et d'amitié : d'aide dans le jardinage, en passant par le bricolage, des conseils économiques, financiers, informatiques... Nous lançons un appel à ceux et celles qui seraient prêts à donner quelques heures ou quelques jours par an pour nous accompagner dans notre mission de prière pour la vie du monde. Donc, si cela vous intéresse, merci de nous téléphoner ou de nous écrire ; je transmettrai avec joie vos propositions au président Patrick Gillmann qui nous entoure depuis 18 ans, d'abord comme directeur de travaux puis depuis quelques années comme président. Merci à lui et à vous qui voudrez bien être à nos côtés.

Soeur Brigitte



Agenda de la colline

- **Thérèse de Lisieux mise à l'honneur par l'UNESCO.**
Samedi 8 juillet à 11h00 : Eucharistie
- 16h00 : Conférence du frère Didier-Marie Golay, carme
- **Fête de Sainte Claire :**
- Jeudi 10 août à 20h15 : Veillée à l'oratoire
- Vendredi 11 août à 11h00 : Eucharistie à N-D du Haut
- **Fête de l'Assomption :**
- Mardi 15 août à 10h30 : Eucharistie à N-D du Haut
à 14h30 : Prière mariale
- **Fête de la Nativité de la Vierge :**
Vendredi 8 septembre à 10h30 : Eucharistie à N-D du Haut
à 14h30 : Prière mariale
- **Journée de la Paix :**
Jeudi 21 septembre à 18h00 : Conférence par Dominique Lang : **Forts dans la faiblesse, au coeur de la non-violence évangélique.**

Pour devenir amis du monastère Sainte-Claire

à Notre-Dame du Haut - Ronchamp (Franche Comté)

remplissez le bulletin ci-joint



Les clarisses à Ronchamp

Printemps-été 2023



Passages, Passage, combien de fois nous avons décliné ce mot depuis notre dernière lettre ? Nul ne saurait le dire, mais il illustre bien notre vie. En fait, depuis l'hiver nous continuons notre chemin d'ouvertures que nous avons commencé. Ainsi, soeur Marie-Noël, après 90 années sur notre terre, en vivant un dernier passage, s'est ouverte à la vie totale de Dieu et en Dieu. Elle en avait goûté les prémices à travers toutes les étapes de sa vie, dont 67 ans au sein de notre communauté. Maintenant, le mot passage pour elle n'existe plus mais celui d'ouverture est tout à fait consubstantiel à sa vie actuelle. D'autres amis très proches de la communauté l'avaient précédée dans ce passage. Quant à nous, nous continuons nos différents passages avec nos amis, nos intimes, et ceux plus lointains. Les passages sont joyeux, ou difficiles, ou exigeants. Exigeants certes, mais bien soutenus par notre vie de prière, de pauvreté, de chasteté et d'obéissance, en retrait du monde et non en rupture. Ce « retrait-non-rupture », nous le vivons avec bonheur, car il est notre force intérieure qui ne nous coupe pas du monde. Bien au contraire, grâce à lui, nous sommes en communion avec l'humanité, ses joies et ses souffrances, ses difficultés, ses guerres et ses violences, mais aussi ses élans de charité et de solidarité, de fraternité et d'amour, dont on parle peu mais qui existent dans l'humilité et la discrétion. Ainsi c'est grâce à vous tous si nous pouvons continuer à payer nos factures, en particulier celles de l'énergie, qui ont suivi la même évolution drastique et dramatique que pour l'ensemble des français. Mais votre solidarité ne s'arrête pas aux aspects financiers. Nous ressentons un courant d'amitié invisible qui nous porte dans nos prières et nous donne force et audace pour continuer notre mission. Merci à vous tous.

soeur Brigitte, abbesse

Monastère Sainte-Claire, 13 rue de la Chapelle, 70250 RONCHAMP (France)
monasteresteclaire@orange.fr ou, pour être accueilli, steclaireronchamp@orange.fr
www.clarisses-a-ronchamp.fr - tél. : +33 (3) 84 63 13 40

Passages que vivent les hôtes, dans le secret de leur séjour

« Lors de cette retraite, si je n'ai pas trouvé le chemin qui mène à la foi, j'ai découvert un autre visage de l'amour... Dans l'harmonieuse sobriété de vos murs, j'ai le sentiment de m'être élevé et de repartir différent, grâce à vous, meilleur et plus ouvert aux autres. Je reviendrai. »



« Ce temps hors du monde pour passer, déposer, s'abandonner, se retrouver... Ce silence dont j'ai besoin, cet amour dans le silence qui me nourrit. Je rends grâce, louange. »

« La paix inonde cet endroit. Ici, il suffit « d'être ». Simplicité : repos. Repos de l'âme, mais aussi de l'esprit. Je repars d'ici rasséréné et confiant pour la suite. Encore de belles rencontres qui viennent ponctuer ce séjour. Toute me gratitude, et à l'année prochaine, à n'en pas douter. »

« J'avais demandé de passer la Semaine Sainte avec vous. Soutenue par la prière commune, les rencontres et échanges avec les hôtes et les célébrations pascales inoubliables, je continue mon chemin avec un grand merci. »

« Je repars plus reposée, non seulement physiquement, mais dans une harmonie intérieure renouvelée, plus ajustée. L'Esprit qui souffle ici, et auquel vous participez, va m'accompagner. Merci. »

« Mille merci pour chaque moment de joie, vécu au milieu de vous, dans cet endroit inspirant la paix. »

Passage du Seigneur à travers les célébrations pascales



Jeudi Saint : Autour d'une grande table, le don de soi jusqu'à l'extrême dans l'eucharistie... **Vendredi Saint** : ce douloureux chemin de croix de Jésus jusqu'à la mort... Ce grand vide mystérieux du **Samedi Saint**, qui épouse tous nos deuils...

Et cette nuit pascale illuminée par le Seigneur ressuscitant, par le grand cierge pascal et les petites lumière longuement portées par tout un peuple à l'écoute de la parole de Dieu, ardent à renouveler les promesses du baptême. Cette année, avec d'autres, le peuple des gens du voyage, aux nombreux enfants, était là, fervent, chantant, enthousiaste, exultant enfin, guitares en tête, jusqu'au parking du départ, dans l'élan d'une foi rajeunie dans l'eau et le feu.

Cette foi pascale se déploie durant 50 jours, dans l'émerveillement, la gratitude envers le Seigneur de la vie, qui nous appelle à ressusciter avec lui dans le quotidien, à entrer avec lui dans cette vie éternelle promise, offerte à tous, au-delà des conflits et des guerres fratricides qui pourraient nous pousser au désespoir.

Cette foi pascale se déploie durant 50 jours, dans l'émerveillement, la gratitude envers le Seigneur de la vie, qui nous appelle à ressusciter avec lui dans le quotidien, à entrer avec lui dans cette vie éternelle promise, offerte à tous, au-delà des conflits et des guerres fratricides qui pourraient nous pousser au désespoir.



soeur Marie-Claire

Passage à une nouvelle ère



Passages à une nouvelle ère, anthropocène, transition énergétique, changement climatique, tout confère à visiter à nouveaux frais notre mode de vie. Pour dynamiser ces passages, méditer l'encyclique « *Laudato 'si* » du pape François sur l'écologie intégrale et la sauvegarde de notre maison commune s'avère utile.

Quel serait le Cantique des créatures de saint François d'Assise au 21^e siècle ?

La beauté de la colline Notre-Dame du Haut vue de notre monastère « sous terre », le prix de l'électricité multiplié par trois ou quatre, l'été trop sec annoncé, l'inflation sur les denrées alimentaires, les échos de guerres, les risques de pénurie, d'effondrement, invitent à contempler, bien agir, espérer.

Loué sois-tu Seigneur par frère Feu, non celui des incendies mais celui de la joie pascale et des énergies renouvelables.

Notre communauté se questionne sur des économies d'électricité. En même temps, à l'horizon nous pouvons contempler l'élégante rangée d'éoliennes de Rougemont : gracieuses ailes blanches de jour, lumières rouges de nuit. Est-ce un des prix à payer pour réduire la production de gaz à effets de serre ?

Loué sois-tu Seigneur par notre sœur l'eau précieuse et rare qui féconde la terre et abreuve toutes tes créatures.

Reconnaître l'eau si vitale comme un bien commun, nous engage à une utilisation raisonnée, responsable et équitable ; à sauvegarder sa qualité par une pollution minimale ; à œuvrer pour qu'elle soit accessible à tous nos frères et sœurs humains en respectant les mesures de restrictions de la préfecture. Ignorant toutes les frontières géographiques, religieuses, culturelles, l'eau nous devance sur le chemin d'une fraternité universelle.

Loué sois-tu Seigneur par sœur notre mère la terre porteuse d'une heureuse biodiversité.

Bien se nourrir en surveillant le contenu de nos assiettes relève souvent pour un menu communautaire de la quadrature du cercle ! En ce début mai assez pluvieux, nous pouvons nous émerveiller du retour des fleurs sauvages, en particulier les rares « orchidées bouffons » qui émergent de la prairie non fauchée. Cette biodiversité préservée nous rend la confiance en une terre régénérée et résiliente. Ainsi se nourrit notre espérance en la nouvelle création, celle que nous décrit le dernier livre de la bible (cf. Apocalypse 22,2).



sœur Maggy



Passage en Dieu Au-delà de la mémoire...

La maladie grignote ta mémoire,
impuissante cependant à t'enfermer en toi-même.
Intelligence de l'émerveillement qui t'habite
se réjouir inlassablement,
en contemplant l'humble pâquerette,
le coucher de soleil flamboyant,
le petit enfant rieur courant au loin...

Miracle de l'appel de la Vie,
celle de la Création,
de l'humanité,
du monde...

Ouverture du cœur sans cesse renouvelée.

Ton tempérament vigoureux demeure
avec ses résistances parfois,
rester maître à bord,
le plus possible,
jusqu'au bout...

Progressivement,
ce qu'il y a de meilleur en toi
se déploie,
t'imprègne,
rayonne...

Ton humour jaillit,
ta facétie désarme,
ton attention à l'autre impressionne...

Au cœur même de la brume et de la douleur
la paix émerge,
tu nous offres, ultime héritage, ton sourire...

soeur Marie-Laetitia



« Entre les deux bras du fleuve,
il y a un arbre de vie qui donne
des fruits douze fois : chaque
mois il produit son fruit ; et les
feuilles de cet arbre sont un
remède pour les nations. »

(Apocalypse 22, 2)

